

Quelle: sz-online/Sächsische Zeitung  
Dienstag, 21. Februar 2012

## Schlossverein will Damensalon erhalten

Von Birgit Ulbricht

### Verspielt und grazil. Im Damensalon soll wieder Porzellan stehen.

Egon Habich hat als erster gemerkt, dass der Hausschwamm im Gebälk steckt. Er brach 2002 in der Decke ein, als er im Schönfelder Schloss eine ABM-Stelle hatte. „Gott sei dank nur mit einem Bein, wer weiß, was sonst noch passiert wäre“, sagt Annelies Habich vom Schlossförderverein.

Das nützt zwei Räumen

Das Loch in der Decke des Damensalons, auch Porzellanzimmer genannt, ist immer noch zu sehen. Die ausgebrochenen Teile sind noch da. Inzwischen ist das Loch in der Decke Objekt der Untersuchung von Ute und Andreas Schulz aus Jamlitz geworden. Die beiden sind Restauratoren und begutachten, wie tief der Hausschwamm in Balken und Stuck sitzt und was dagegen zu tun ist. „Das sind noch Folgen früherer Dachschäden, wir werden ein Konzept erstellen, wie möglichst viel von der originalen Stuckdecke zu retten ist“, sagt Ute Schulz. Mit der Sanierung der Holzbalkendecke wären gleich zwei Räume nutzbar – der Damensalon im ersten Geschoss und der Raum darüber, dem Stuhl- und Tischlager. Bis dahin ist es ein mühsamer Weg. Denn erst muss das Geld dafür zusammenkommen. Ein bisschen Ärger kann sich Annelies Habich nicht verkneifen: Wenn die Gelder nur etwas gerechter verteilt wären... ins Moritzburger Schloss werden Unsummen gesteckt, sagt sie, und winkt ab.

Frau Habich ist mit ihren fast 68 Jahren noch Bufdi geworden – Bundesfreiwilligendienstler. Das klingt ein bisschen wie Fronteinsatz, gemeint sind Mini-Verdienste für Arbeiten, die wichtig sind, aber für die kein Geld da zu sein scheint. In anderthalb Jahren hört Annelies Habich auf. Bis dahin hätte sie gern noch etwas geschafft. Dann müssen Jüngere ran. Vielleicht junge Frauen wie Anja Schönbrunn, die zu Schloss Schönfeld ihre Magisterarbeit geschrieben haben und sich über Thomas de Maizière, der hier seinen Wahlkreis hat, um Fördergeld bemüht.

Was für die Frauen vom Schlossverein manchmal wie ein unschaffbarer Berg Arbeit aussieht, das kennt auch Ute Schulz als Restauratorin. „Wir haben in Lieberose selbst ein Schloss, viel größer als das in Schönfeld, da ist doch Schönfeld überschaubar“, erzählt sie. Das Schönfelder Schloss hat sie zum ersten Mal gesehen und findet es besonders hübsch. Tatsächlich ist das Schönfelder Schloss außergewöhnlich hübsch, verspielt, kleinteilig, überraschend – kein Kasten.

Einziger Raum im Neo-Rokoko

Der Damensalon ist schon immer der „heimliche Liebling“ von Annelies Habich, sagt sie. Er war als einziger Raum im gesamten Schloss nicht im Stil der Neorenaissance gehalten. Hier dominierten zartes Lindgrün, pastelles Gelb, weiche Stuckaturen und Boudoirs. Ganz Neo-Rokoko. Durch eine Flügeltür kamen die Damen vom Empfangszimmer in den Salon, der nur ihnen vorbehalten war. Eine Balkontür führte zur Südterrasse, davor ein Rosengarten. Die Möbel, die sich heute nur noch anhand der Rechnungen erahnen lassen, waren ebenso gehalten. Ein Blumentisch, Sofa, Kommoden, Schränkchen, allesamt aus italienischem Nussbaum. Selbst der Ofen, fünfeckig gesetzt, war im Rokokostil gebaut. Seinem Namen Porzellanzimmer soll der Damensalon wieder gerecht werden. „Gespräche laufen mit der Porzellanmanufaktur in Freital, die ihre erste Dauerausstellung in einem Museum einrichten will“, sagte Anja Schönbrunn kürzlich. Frau Baronin von Burgk hatte in genau diesem Raum ebenfalls ihr Porzellan gesammelt.

---

Artikel-URL: <http://www.sz-online.de/nachrichten/artikel.asp?id=2993372>

---

**GROSSENHAIN**

Dienstag, 21. Februar 2012  
(Sächsische Zeitung)

**Schlossverein will Damensalon erhalten**

Bild 1 von 2



Farbig bemalter Stuck im Rondell des Porzellanimmers, wahrscheinlich aus der Zeit, als der Kindergarten den Raum nutzte.

[Zurück zum Artikel](#) | [Fotogalerien](#)
**UNSERE PARTNER****SCHLAGZEILEN DES TAGES**[SACHSEN](#)[DEUTSCHLAND](#)[WELT](#)**Gegen Baum gerast:**

29-Jähriger stirbt bei Autounfall nahe Commerau

**Dresden:**

Verfolgungsfahrt endet in der Sackgasse

**Mädchen schwer verletzt:**

Unbekannter zerschlägt Flasche auf ihrem Kopf

**Sächsisches Wort 2012:**

Große Gala mit Pauls, Steimle und Schubert

**Mehr als 40 Denkmäler:**

Stiftung Denkmalschutz gab Geld nach Sachsen

**Als Wahlmann:**

Sachsen-SPD schlägt Jan Josef Liefers vor

**Fotogalerien:**

**Probleme in Dresdner Centrum-Galerie**

**Glätte: Massenunfälle auf der A4**

**Micaela Schäfer zieht nicht blank**

**Die Bilder der (vergangenen) Woche**

**Die Filmstarts der Woche**

**VW stößt frontal mit Bus zusammen**

**Opel rammt Linienbus der DVB**

**Das könnte Sie auch interessieren****Die Abrissbagger kommen**

Es ist nicht mehr zu übersehen: Kötitz ist jetzt eine Großbaustelle. Das liegt nicht nur am nun...

[Mehr Lesen](#)

**Skiurlaub in Kärnten I Mit Condor fliegen**

Neuschnee und ausgezeichnete Pistenverhältnisse in Kärntens Skigebieten! Buchen Sie jetzt Ihren...

[Mehr Lesen](#)

**Bergi-Plast rüstet sich für einen Umzug**

Die atemberaubende Dynamik in der Autoindustrie sorgt bei einem Nutzfahrzeug-Zulieferer im...

[Mehr Lesen](#)

**Wanderer im Nirgendwo**

Schade, sagt Helmut Venus. Der Kreiswegewart kennt die Gegend um seinen Heimatort Lohmen wie die eigene...

[Mehr Lesen](#)

**Der Retter von Rudolf Harbig**

**Empfehlung:**

**Die Hotelsuche Trivago findet immer das ideale Hotel für Sie**

**BEILAGEN**

MEDIMAX



HAUSKATALOG

« 3 BEILAGEN »

**SOCIAL NETWORKS**

**GROSSENHAIN**

Dienstag, 21. Februar 2012  
(Sächsische Zeitung)

**Schlossverein will Damensalon erhalten**

Bild 2 von 2



Annelies Habich vom Schlossverein zeigt die abgestützte Decke im Porzellanzimmer des Schönfelder Schlosses. Hier sind dringend Sanierungsarbeiten erforderlich. Fotos: Klaus-Dieter Brühl (2)


[Zurück zum Artikel](#) | [Fotogalerien](#)
**Das könnte Sie auch interessieren****Die Abrissbagger kommen**

Es ist nicht mehr zu übersehen: Kötitz ist jetzt eine Großbaustelle. Das liegt nicht nur am nun...

[Mehr Lesen](#)
**Dumm gelaufen. Aber clever versichert.**

Jetzt clever in die private Krankenversicherung einsteigen und richtig sparen.

[Mehr Lesen](#)

ANZEIGE

**Bergi-Plast rüstet sich für einen Umzug**

Die atemberaubende Dynamik in der Autoindustrie sorgt bei einem Nutzfahrzeug-Zulieferer im...

[Mehr Lesen](#)
**Wanderer im Nirgendwo**

Schade, sagt Helmut Venus. Der Kreiswegewart kennt die Gegend um seinen Heimatort Lohmen wie die eigene...

[Mehr Lesen](#)
**Der Retter von Rudolf Harbig**

Als die Bagger anrückten, wurde Jens Genschmar unruhig. Es war Sommer 2008, und kein Stein sollte mehr...

[Mehr Lesen](#)
**UNSERE PARTNER****SCHLAGZEILEN DES TAGES**
[SACHSEN](#)
[DEUTSCHLAND](#)
[WELT](#)
**Gegen Baum gerast:**

29-Jähriger stirbt bei Autounfall nahe Commerau

**Dresden:**

Verfolgungsfahrt endet in der Sackgasse

**Mädchen schwer verletzt:**

Unbekannter zerschlägt Flasche auf ihrem Kopf

**Sächsisches Wort 2012:**

Große Gala mit Pauls, Steimle und Schubert

**Mehr als 40 Denkmäler:**

Stiftung Denkmalschutz gab Geld nach Sachsen

**Als Wahlmann:**

Sachsen-SPD schlägt Jan Josef Liefers vor

**Fotogalerien:**

**Probleme in Dresdner Centrum-Galerie**

**Glätte: Massenunfälle auf der A4**

**Micaela Schäfer zieht nicht blank**

**Die Bilder der (vergangenen) Woche**

**Die Filmstarts der Woche**

**VW stößt frontal mit Bus zusammen**

**Opel rammt Linienbus der DVB**

**Empfehlung:**

**Die Hotelsuche Trivago findet immer das ideale Hotel für Sie**

**BEILAGEN**
[MEDIMAX](#)

[HAUSKATALOG](#)
[« 3 BEILAGEN »](#)
**SOCIAL NETWORKS**